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лесная промышленность и упаковка

— логистика —

Живописно преодолевающие реч-
ные пороги груды бревен остались 
в основном в советских фильмах. Са-
мый распространенный современ-
ный способ транспортировки леса 
не сплав, при котором значительная 
часть сырья теряется или поврежда-
ется, а перевозка автотранспортом. 
Крупные заготовительные предпри-
ятия имеют свой автопарк, чтобы не 
зависеть от колебаний цен на пере-
возки в период дефицита транспорта 
в высокий сезон перевозки леса. На 
втором месте после лесовозов стоит 
железная дорога, которая не так вы-
годна. Рельсы не проложены от места 
заготовки до места переработки, зна-
чит, в пути сырье ожидает несколько 
перевалок, в результате чего качество 
сырья может ухудшаться, а себестои-
мость его растет. Генеральный дирек-
тор холдинга «Инвестлеспром» Ан-
тон Завалковский полагает, что же-
лезнодорожный транспорт отходит 
на второй план, так как сегодня стои-
мость перевозки по железной дороге 
в разы дороже стоимости перевозки 
лесосырья водой или автотранспор-
том. Очевидным достоинством же-
лезнодорожного транспорта являет-
ся то, что он используется повсемес-
тно и круглогодично, и его преиму-
щества особенно заметны в периоды 
распутицы,— говорит господин За-
валковский.— Но при этом железно-
дорожный транспорт сегодня остает-
ся самым дорогим. Тарифы РЖД рас-
тут каждый год, и просьбы лесопро-
мышленников снизить для предпри-
ятий отрасли стоимость услуг моно-
полиста на правительственном уров-
не поддержку пока не получили.

Немногие лесозаготовители име-
ют собственные железнодорожные 
вагоны, что позволяет сделать такой 
способ доставки более выгодным. 

Еще один вариант транспортировки 
леса — водным транспортом — пред-
полагает несколько перевалок в пути 
до места погрузки, поэтому для боль-
шинства лесозаготовителей интере-
са не представляет.

Самый распространенный вари-
ант перевозки леса, автотранспор-
том, остается самым удобным из всех 
возможных. Специальная техника 
может проехать по любому бездо-
рожью и довезти лес до ближайшего 
склада с минимальными потерями.

Менеджер по продажам грузо-
вого автотранспорта филиала «Ман 
Трак энд Бас РУС» в Петербурге Ми-
хаил Гришко рассказал, каким обра-
зом современная техника помогает 
заготавливать лес: «Самый современ-
ный способ перевозки леса, который 
сегодня преимущественно исполь-
зуется на северо-западе России, а так-
же в Финляндии и Швеции,— сорти-
ментный. Лесозаготовительная ма-
шина харвестер рубит ствол, снима-
ет с него сучья, затем форвардер скла-
дывает стволы и вывозит по бездо-
рожью на склад, параллельно прово-
дят учет, сколько кубометров леса за-
готовлено. Затем со склада лес уезжа-
ет к месту переработки».

Основная проблема, которую ис-
пытывают сегодня все лесозаготови-

тели, какой бы современной техни-
кой они ни пользовались,— ограни-
чения на предельно допустимый вес, 
который разрешено перевозить авто-
транспортом по областным и район-
ным дорогам. Одной машине мож-
но перевозить не более 6,5 тонны. На 
практике это означает, что лесовоз 
увозит со склада на треть меньше, 

чем может. Например, «КамАЗ», кото-
рый может перевезти 35 кубометров 
леса, из-за ограничения по весу везет 
всего 20 кубометров. А если перево-
зится тяжелая древесина, например 
лиственница, пустого места в маши-
не оказывается еще больше.

Антон Завалковский: «Разрешен-
ная нагрузка на ось с учетом веса лю-
бой лесовозной машины делает ав-
топеревозки леса нерентабельны-
ми: для соблюдения законов лесо-
воз порой нельзя загружать даже на-
половину».

Вес лесовозов и прочего грузово-
го транспорта ограничивают с це-

лью обеспечить сохранность дорож-
ного полотна, которое и так далеко 
не идеально.

Чтобы обойти ограничение по 
весу груза, лесозаготовители стара-
ются использовать технику с макси-
мальным количеством осей. Напри-
мер, везут сырье на четырехосном 
прицепе. Тогда весы, установлен-
ные под дорожным полотном, заме-
ряющие вес машины вместе с гру-
зом по каждой из осей, показывают 
меньшее давление на дорогу. Что-
бы загрузиться под завязку, необхо-
димо купить разрешение, которое 
большинству «лесников» недоступ-

но. Штраф за перевес в среднем со-
ставляет 0,5–1 млн рублей, поэтому 
мало кто рискует загрузить в прицеп 
больше положенного веса.

Лес надо вывезти как можно быс-
трее и обязательно успеть до начала 
таяния снега. Срубленные стволы 
быстро начинают гнить и теряют в 
цене. Перевозка крупногабаритных 
грузов осенью и весной невозмож-
на: дороги закрываются на просуш-
ку. При этом основное время продаж 
леса — весна и лето, к этому времени 
древесина должна быть не только до-
ставлена, но и обработана.

Михаил Гришко рассказал, что из-
за дорожных сложностей оказался 
без работы практически весь моно-
город Сокол в Вологодской области, 
большинство предприятий которого 
связаны с переработкой леса.

Качество лесных дорог не только 
ограничивает время перевозки и вес 
грузов, но и вынуждает лесозаготови-
телей использовать менее эффектив-
ный автотранспорт.

Антон Завалковский: «Импорт-
ные лесовозы в эксплуатации на-
дежнее и экономически эффектив-
нее за счет экономичности и боль-
шего КПД, но для них нужны качес-
твенные лесные дороги. Если же до-
роги низкого качества, то по ним 
способен проехать только отечест-
венный автотранспорт. При этом се-
бестоимость вывоза будет дороже на 
30%, чем при использовании импор-
тных лесовозов».

Лесозаготовители пытаются ре-
шить эту проблему. Некоторые про-
должают вывозить лес себе в убы-
ток, чтобы не простаивали люди 
и техника. К тому же за древесину, 
гниющую в лесу, придется запла-
тить штраф. Другие пытаются нала-
дить производство непосредствен-
но в месте заготовки: сушат лес, что-
бы повысить его качество, сделать 
его более дорогостоящим, а перевоз-
ку — удешевить.

Антон Завалковский считает, что 
проблему низкого качества дорог не-
льзя перекладывать на лесозагото-
вителей: «Надо разрешить исполь-
зовать лесовозы на 100%, снять огра-
ничения по нагрузке на ось и стро-
ить качественные лесные дороги. 
Это увеличит доступность сырья и 
уменьшит его себестоимость».

Ольга Цыбульская

Лесные проездные
Заготовители леса теряют на перевозке 
 сырья половину его продажной стоимости, 
при этом транспортировка становится все 
 более затратной. Крупные заготовители об-
завелись собственным автопарком и желез-
нодорожными вагонами, но и это пока не ре-
шает проблему высокой стоимости доставки.

Перевозить лес на импортных  
лесовозах на 30% дешевле,  
чем отечественным транспортом. 
Однако большинство наших  
лесных дорог выдерживают  
только российские машины
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— производство —

Рост производства в 2013 
году обеспечили новые 

мощности — всего пять бумагоде-
лательных машин, по данным «Бум-
прома». В результате сейчас в струк-
туре производства лидируют целлю-
лозные сорта — 47% от всего объема 
выпуска тарных картонов. Еще 11% 
— полуцеллюлозные (в том числе с 
добавлением макулатуры), 43% — ма-
кулатурные картоны (данные «Бумп-
рома»). До 30% целлюлозных сортов 
идет на экспорт, поэтому потребле-
ние макулатурных картонов на внут-
реннем рынке уже второй год превы-
шает потребление целлюлозных сор-
тов. «В этой тенденции мы повторя-
ем европейский опыт. В Европе до-
ля потребления макулатурных кар-
тонов достигает 75–80%»,— говорит 
Андрей Гурьянов.

Объем экспорта тарных картонов в 
2013 году, по данным Архангельского 
ЦБК, вырос на 2,6%, до 652,9 тыс. тонн. 
При этом 99% составила доля чисто 

целлюлозных сортов. Импорт увели-
чился на 10%, до 126,8 тыс. тонн. Здесь 
93% пришлось на макулатурные кар-
тоны. Основная страна-потребитель 
(70% российской продукции) — Ук-
раина (Рубежанский КТК, Киевский 
КТК, Житомирский ТК, Жидачевский 
ЦБК). Внутреннее потребление в Рос-
сии составило 2665,5 тыс. тонн.

По словам господина Гурьянова, 
все введенные мощности — это про-
изводство макулатурного сырья, по-
этому объем предложения в этом сег-
менте увеличился на 35%. «Это очень 
большой прирост. И он уже успел 
сказаться на рынке макулатуры, на 
котором с середины года начались 
спекулятивные процессы,— под-
черкивает эксперт.— Потребление 
макулатуры в 2013-м выросло пока 

”
всего лишь“ на 15%, но это уже при-

вело к двукратному росту цены». Так, 
если в начале 2013 года макулатура 
привозилась на комбинаты по цене 
4,5 тыс. рублей за тонну, то сегодня 
средняя цена «на воротах предпри-
ятия» уже 8 тыс. рублей за тонну.

Спекуляций на макулатуре можно 
избежать, если заняться сбором уже 
существующей. Для этого необходи-
мо ввести инструменты, эффективно 
работающие в Европе. Так, Лига пе-
реработчиков макулатуры выступи-
ла с законодательными инициатива-
ми, которые позволят сформировать 
цивилизованную отрасль вторич-
ной переработки материалов. В час-
тности, предложила отменить НДС и 
НДФЛ на сдачу макулатуры частны-
ми лицами. «Это увеличит сбор сы-
рья и позволит операторам по пере-
работке отходов вывести свой бизнес 
из тени,— подчеркивает господин Гу-
рьянов. Сегодня единственный ис-
точник макулатуры — розничные се-
ти, которые, по мнению представите-
лей «Бумпрома», спровоцировали це-
новую гонку летом 2013 года, почувс-
твовав дефицит сырья.

По мнению экспертов «Бумпро-
ма», на сегодняшнем рынке тарных 
картонов в физическом объеме про-
изводства лидируют «мощные цик-
лопические гиганты советской эпо-

хи»: Архангельский ЦБК, группа 
«Илим» (филиалы в Коряжме и Брат-
ске), «Монди Сыктывкарский ЛПК» 
(целлюлозные сорта), группа пред-
приятий ПЦБК, Марийский ЦБК (ма-
кулатурные сорта). «Очень сильный 
рывок сделала компания SFT-group, 
запустив новую бумагоделательную 
машину на базе Каменской бумаж-
ной фабрики,— говорит Андрей Гурь-
янов.— Если в 2014 году эта машина 
выйдет на планируемую мощность в 
240 тыс. тонн в год, то эта компания 
станет крупнейшим производителем 
макулатурных картонов в России».

Главные регионы-производители 
— Северо-Западный, Приволжский и 
Сибирский федеральные округа. На 
них приходится около 85% общего 
объема продукции. Что касается ре-
гионов-потребителей, то на первом 
месте Центральный регион, на вто-
ром — Приволжский и Северо-Запад-
ный, говорят эксперты «Илима».

Стоимость тарных картонов рас-
тет, ведь затраты предприятий увели-
чиваются. Напомним, для промыш-
ленных предприятий стоимость га-
за, электроэнергии и водоснабжения 
в прошлом году выросла (в среднем 
по стране) на 11–12%. Плюс рост тари-
фов на железнодорожные перевозки 
на 7% и стоимости дизельного топли-
ва на 8%. В результате цена на целлю-
лозные картоны за 2013 год выросла 
на 4,5%. Более того, чтобы сохранить 
рентабельность, предприятия плани-
руют повысить цены на 3–4% в 2014 
году, отмечает господин Гурьянов.

Среди новых проектов 2014 го-
да — запуск еще одной бумагодела-
тельной машины на базе Сухонского 
ЦБК (группа предприятий «Объеди-
ненные бумажные фабрики»). Запла-
нированная мощность — 250 тыс. 
тоннн макулатурных картонов в 
год. По данным «Бумпрома», больше 
крупных проектов не предполагает-
ся, только модернизация существую-
щих мощностей. «Этого уже будет до-
статочно для рынка»,— убежден Анд-
рей Гурьянов.

В результате рост производства 
увеличится на 3–5% в год. Перепро-
изводство приведет к выживанию с 
рынка «старичков»: финансово неус-
тойчивые старые предприятия будут 
закрываться, прогнозируют участни-
ки рынка. В итоге выиграют те учас-
тники рынка, которые обновляют 
свои производственные фонды. 

Мария Карнаух

Набрать обороты
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— мнение —

Причины малой прибыльности 
производителей картонной упа-
ковки волнуют всех участников 
рынка. Сегодня неумение дого-
вариваться и нежелание идти 
на компромисс  дорого обходят-
ся каждому производителю. 

Цепочка поставок в целлюлоз-
но-бумажной отрасли, в частности 
в производстве тарных картонов, 
выглядит примерно таким обра-
зом: ЦБК (производство картона из 
древесины или макулатуры)—гоф-
ропроизводитель (производство 
гофроупаковки)—производитель 
пищевых продуктов (упаковка их 
в гофроящик)—торговые сети—ко-
нечный потребитель.

При этом чаще всего гофроящик 
утилизируется в торговых сетях. То 
есть волокно от своего начала про-
ходит путь максимум до торговых 
сетей. Хотя его стоимость оплачи-
вается в итоге конечным потреби-
телем. Но интересно, как эта стои-
мость формируется в цепочке пере-
работчиков волокна.

Первый этап — получение карто-
нов из древесины путем варки цел-
люлозы либо изготовление их из 
макулатуры. Здесь производителей 
немного — чуть больше 30. Второй 
этап — гофропроизводители. Их 
уже больше: количество их немно-
го перевалило за 200. Третий этап — 
производители продуктов питания. 
Их уже ориентировочно 43 тыс. Чет-
вертый — сети — по одной из оце-
нок, около 600 крупных.

На каждом этапе формируется 
добавленная стоимость, и каждый 
этап зарабатывает свою прибыль. И 
она заметно разнится.

Прибыль первого этапа хоро-
шая. Второго — незначительная, 
сейчас иногда и нулевая, наверное, 
есть и отрицательная. Про третий 
уровень точно сказать не могу, но 
по косвенной информации — не-
высокий. Сети — высокий. Почему 
так происходит?

На этапе гофропроизводства на-
блюдался (и пока это остается неиз-
менным) следующий процесс. На 
сильном росте рынка в 2000–2009 
годах все вводимые мощности обес-
печивались заказами. Но потом ры-
нок практически остановился в рос-
те, а мощности продолжали вво-
диться и продолжают вводиться до 

сих пор. Заводы продолжают стро-
иться, оборудование продолжает 
ввозиться. Возможности производс-
тва существенно превысили спрос. 
Следствие — борьба за заказы, от-
сутствие прибыли.

Почему же так происходит? По-
чему, хотя с 2009 года прошло уже 
пять лет, процесс не останавливает-
ся? Видимо, существует недопони-
мание ситуации участниками рын-
ка и переоценка ими собственных 
возможностей. А то, что называют 
«рынком», не в состоянии быстро 
регулировать само себя.

Точно такой же процесс, по мо-
ему мнению, начался и в секторе 
производства макулатурных кар-
тонов, хотя и не столь отчетливо 
выраженный. И если отвлечься от 
рынка тарного картона, то в ЦБП 
такие же процессы происходят на 
рынке тишью (тонкой упаковоч-
ной, папиросной, бумаги) и на рын-
ке белых бумаг (офсет и пачка). Ви-
димо, принятие решений о разви-
тии про исходит неоптимально, не-
разумно, без должной информации 
либо на основе переоценки своих 
возможностей.

Как следствие этих процессов — 
неисполнение планов, невозвраты 
кредитов, отсутствие прибыли, по-
напрасну потерянные деньги, вре-
мя и усилия.

И к слову, может, что-то в плано-
вой экономике было и хорошего? 
Считается, что конкуренция в клас-
сическом понимании это хорошо. 
Вот на рынке гофроупаковки она 
есть. И что же? Конечно же, цены 
на этом рынке при наличии конку-
ренции падают, а прибыли ни у ко-
го нет. Точнее, конечный потреби-
тель все равно оплатит все, только 
прибыль останется не у гофропро-
изводителя, а в торговых сетях. И 
отрасль гофроупаковки оказывает-
ся в самом слабом и невыгодном по-
ложении в этой цепочке от волокна 
до конечного потребителя. Настоя-
щие причины нашей слабости — в 
неправильности прогнозов. И, ви-
димо, чем больше количество учас-
тников одного рынка, тем меньше 
шансов на выработку консолидиро-
ванной позиции по любым вопро-
сам, в том числе по вопросу цен.

Алексей Дьяченко, 
директор по продажам 
и маркетингу  
Архангельского ЦБК

Чем хорош план

К А К  Л Е С  В А Л я Т

Так называемый хлыстовой способ заготовки леса уходит 
в прошлое и уступает место сортиментному. Лес хлыстами 
рубят люди, а не техника. Бригада ходит по лесу и выбирает 
подходящие стволы. Затем вручную деревья рубят и срезают 
с них сучья. После этого стволы подцепляет и тащит волоком 
по бездорожью трелевочный трактор. Такой способ заго-
товки сырья отличается низкой эффективностью. Заготовка 
идет медленно, а перевозка леса волоком влияет на качество 
стволов не лучшим образом.

Сортиментный способ — самый современный и эф-
фективный, его давно используют в Швеции и Финляндии 
иуже почти везде в Вологодской и Архангельской областях. 

Сортимент — это ствол, лишенный сучьев и разрубленный 
на несколько фрагментов. Так лес удобнее перевозить. Ру-
бит ствол, снимает с него сучья и делит на части харвестер — 
машина, которая справляется с задачей за считаные минуты. 
Затем харвестер грузит готовый лес на форвардер, который 
перевозит и складирует лес в штабеля. Именно форвардеры 
и харвестеры пользуются сегодня наибольшим спросом.

Все крупнейшие изготовители техники для лесозаготовки: 
Caterpillar, Hitachi, JCB, John Deer, Komatsu Forester, Man, 
Volvo и другие ввозят свою технику в Россию.

Компания JCB, например, поставляет фронтальные 
колесные погрузчики, тракторы Fasttrac и мини-погрузчик 

с бортовым поворотом. Ключевую роль в применении таких 
машин играет выбор навесного оборудования, которое обес-
печивает их многофункциональность. Фронтальные ковшо-
вые погрузчики JCB представлены 11 моделями весом от 2 
до 20 тонн. В лесной промышленности в качестве навесного 
оборудования используется захват для бревен, он доступен 
в разных модификациях — с неподвижными или регулиру-
емыми вилами. Конструкция захвата усилена специальным 
образом с помощью двойных цилиндров. Для работ в лесной 
промышленности на выбор предлагаются, например, обору-
дование для измельчения пней и кусторезы.

Ольга Цыбульская
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